

## PRESENTACION

El número doble que el lector tiene ahora entre sus manos ha sido fruto de un esfuerzo obstaculizado por toda una serie de desafortunados avatares que, en los últimos años, hemos vivido, pero que por fortuna, a pesar de ralentizar el proceso de trabajo, se han ido superando. No es fácil en el momento actual afrontar la situación que nos mantiene intensamente ocupados en multitud de empresas docentes e investigadoras, aparte de las labores administrativas que también se nos endosan en el día a día del profesional universitario. Pero, como especialistas en la investigación del pasado, es fundamental proseguir con la tarea y fomentar la difusión del conocimiento, aportando nuestro granito de arena en el mismo.

Como en otras ocasiones, nos ocuparemos de diferentes terrenos delimitados por los especialistas, pero que conviene no perder de vista como un horizonte común en el cual cada pieza debe contribuir a ofrecernos un panorama de conjunto y no quedarnos solamente con los flashes de época.

Así, en el primer bloque, encontraremos una serie de artículos que en su mayoría abordan asuntos de la política y, más concretamente, la cimentación del poder por parte de grupos organizados, desde la dinastía de los Severo y su apoyo militar (en un artículo especial, de mayor extensión que de costumbre, llevado a cabo por un profesional consagrado en la materia como es el profesor Letta), hasta la estrategia de la toma del poder por parte de los nazis en la Alemania del segundo tercio del siglo XX (trabajo salido de la pluma del joven y solvente investigador Claudio Llanos Reyes), pasando por un análisis sobre el discurso del poder y violencia durante el régimen jacobino durante la Revolución Francesa (realizado por Juan Carlos Medel Toro). Complementan este apartado trabajos sobre diplomacia en América Latina de comienzos del siglo XX, concretamente en torno a la figura del presidente ecuatoriano Luis Cordero por un lado y, por otro, su homólogo estadounidense Herbert Hoover en la visita que realizó al Cono Sur en 1928. Aparte, será considerado también aquí un artículo sobre historiografía de los estudios clásicos, más concretamente los estudios griegos en Chile.

Más variado en las parcelas de estudio resulta el segundo bloque, de Historia Nacional, que comienza con otro estudio monográfico especial (que forma parte de la investigación para la tesis doctoral del autor, Marcos Calle Recabarren), en este caso sobre demografía histórica y, más concretamente, el papel de italianos y españoles en el proceso migratorio experimentado por el "Norte grande" chileno entre 1860 y 1940. También la historia rural es objeto de atención en la contribución de Felipe Sánchez Barría sobre la reforma agraria durante el mandato de la Democracia Cristiana. Asimismo, siguen una línea temática más orientada al panorama político-social en períodos de crisis y cambio los trabajos sobre la sublevación de la marinería de 1931 y de la transición a la democracia de 1988-92 (en palabras de su autor, Juan Bustos Troncoso, "un proceso de emergencia histórica"), complementado por el enfoque de análisis cinematográfico de un documental sobre Salvador Allende ofrecido por Max Herrera Sepúlveda.

Por supuesto, no podía dejarse de lado la perspectiva regional que, más allá de limitarse a aspectos propios del territorio estudiado, puede y debe servir para construir una visión más acabada, matizada y completa de la Historia nacional. La dimensión social es la dominante en este apartado, materializada en su relación con diferentes aspectos, desde el anticlericalismo de mediados del siglo XIX en la zona central al problema de la vivienda en Concepción en el tránsito al XX, pasando por la cuestión mapuche y, más concretamente, el ámbito educativo en las relaciones de aquéllos con la administración estatal.

Por último, no debe olvidarse la importancia de las reseñas bibliográficas como ocasión de tomar el pulso a la disciplina y proyectar los trabajos de investigadores de diversos ámbitos, pero sobre todo del Departamento de Historia de la Universidad de Concepción. Tres de los cinco libros comentados son obra de nuestros académicos.